

## DESARROLLO AGROPECUARIO

### Fomento a la inversión de cadenas de producción agrícola en equilibrio con el entorno natural

Desde inicios del año 2000 ha presentado un crecimiento gradual, detonando en una considerable disminución de la superficie destinada al cultivo de granos y forrajes, y en el incremento de la siembra hortofrutícola, destacando al aguacate, arándano, frambuesa, que en conjunto ocupan el 86% de la superficie cultivable en la localidad con un aproximado de 7,625 hectáreas, lo que ha significado un marco de contribución en la rentabilidad de las unidades económicas del sector y en el punto de equilibrio económico del municipio.

Este crecimiento ha generado cambios importantes en el uso del suelo, que de manera significativa han tenido impacto en el deterioro del patrimonio natural y ecológico del municipio, sin embargo, como una de las acciones relevantes en la planeación estratégica del área, hemos priorizado la promoción de soluciones a fondo para generar un equilibrio entre el desarrollo económico y el entorno natural.

### Resultados

- Consejo Municipal de Desarrollo Rural Sustentable. Al inicio de este gobierno con la finalidad de realizar un trabajo colegiado con la comunidad de productores agropecuarios en la localidad, se instaló el Consejo Municipal de Desarrollo Rural Sustentable (CMDRS), con la finalidad de difundir el plan de trabajo del área y generar las estrategias para proteger el medio ambiente en forma conjunta, así como dar a conocer el diagnóstico y la situación de los convenios existentes entre el municipio y el Estado.
- En este año 2024 se ha dado continuidad a las reuniones de este Consejo, en el cual se abordan temas relacionados con el desarrollo agropecuario del municipio, dando a conocer los diferentes programas y subsidios que maneja el Gobierno Federal y Estatal, así como la organización del programa Zapotlán Limpio, continuidad del programa Campo Limpio, la revisión y autorización del programa A Toda Máquina, se apoyó con la gestión para la rehabilitación de cancha de futbol del CBTA, Estacionamiento del Instituto Tecnológico de Cd Guzmán y en la reparación de calles de la localidad del Fresnito y Los Depósitos.
- Se apoyó en la organización de la Expo Agrícola Jalisco en su 16va edición, así como en la 17va edición del 24 al 26 de abril del presente año en el Recinto Ferial de la ciudad, se colocaron stands con la participación de los apicultores del municipio cumpliendo con el apoyo que año con año se da a este sector productivo.
- En la edición del año 2023 fue instalada un área en la que se dieron a conocer el programa de fertilizantes y el programa de apoyos para las familias zapotlenses, un área pecuaria donde se exhibió la producción de aves, borregos, peces, esto en conjunto y con apoyo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia y la Licenciatura en Agronegocios del Centro Universitario del Sur que apoyaron a dar pláticas a los visitantes sobre la producción y la comercialización.
- En la edición del 2024, se apoyó a los artesanos del Municipio y a los apicultores, se dio a conocer las actividades que se realizaron durante este año en el departamento.
- En coordinación con el Centro Universitario del Sur, la Asociación de Apicultores Unidos de Zapotlán el Grande y el área de Desarrollo Agropecuario, se realizó la séptima edición de la Feria de la Miel, la octava y la 9na edición siendo organizada por los Apicultores, el área de Desarrollo Agropecuario y el Centro Universitario del Sur.
- En apoyo a los apicultores realizamos el 7mo Congreso de la Federación Mexicana de Apicultores en el Centro Universitario del Sur, con el propósito de apoyarlos en el cuidado de la abeja y la producción.

## Cursos y Talleres

Mediante la colaboración con algunas empresas y en coordinación con la Jefatura de Desarrollo Agropecuario se han efectuado diversas gestiones para llevar a cabo capacitaciones que abordan temas de Producción, Inocuidad, Desarrollo Agropecuario y Reglas de Operación, con el fin de brindar apoyo a los proyectos de los productores.

Se apoyó con cursos de producción de hongos setas, huertos en casa, de igual forma se les está dando seguimiento al huerto ya establecido.

## Resultados

- Participación del Centro de Formación Forestal y del Centro Universitario del Sur, facilitando la interacción del personal capacitado con estudiantes y servidores públicos de los municipios de la Región Sur de Jalisco. Además, se capacitó con apoyo del Centro Universitario del Sur a los brigadistas en el tema de Primeros Auxilios.
- Generación del Curso de Buen Uso y Manejo de Plaguicidas en Campo Limpio en el año 2023, en el Centro Universitario del Sur, dirigido a empresas y productores que usan químicos para la producción, con el fin de darles a conocer los manejos que se tienen que dar a los botes vacíos de agroquímicos y el equipo que se debe de utilizar para el buen uso y así evitar posibles contaminaciones e intoxicaciones.
- En el año 2023 se realizaron los “Talleres de Buenas Prácticas Porcícolas y Apícolas” en forma gratuita para los productores, con la finalidad de concientizarlos en un cambio genuino en el tratamiento de residuos sólidos, contención y prevención de enfermedades del ganado que se produce y consume en la localidad.
- Establecimiento del Programa Escuelas de Campo en el año 2023, el cual tiene el propósito de capacitar a la población en la siembra urbana y cosecha de diversas variedades hortícolas, destacando el resultado en la colonia Solidaridad de la ciudad, apoyando a 25 familias que actualmente siembran y cosechan alimentos sanos y frescos para el beneficio su familia.
- Realización de Curso de Agroecología a niños de primaria de la Colonia Unión de Colonos Independiente en el año 2023, que tuvo como propósito promover y crear conciencia en el cuidado del medio ambiente.
- Realización de Curso Simulación de Negocios, en el que los participantes obtuvieron elementos para reconocer la importancia de realizar una correcta organización de su empresa.
- En el presente año, se han ejecutado 5 cursos de huertos en casa, con el propósito de apoyar a las familias en el cultivo de sus propios alimentos.
- Programa Campo Limpio, se continuó con el programa donde se está atendiendo la recolección de embaces vacíos de agroquímicos y llevarlos al centro de acopio, en total se recolectaron 100 kg de embaces.
- Con apoyo de la fundación Jalisco, se realizaron la donación de 2 sillas de ruedas a personas de bajos recursos, así como la donación de juguetes en la Localidad de Atequizayan para festejar el día del Niño.

## Brigada contra incendios

Fue conformada la brigada contra incendios para la temporada de estiaje, la cual tiene como objetivo prevenir y combatir incendios producto de las quemas agrícolas.

## Resultados

- En el año 2022 fueron contratados once elementos que trabajaron en la tarea de combate de 11 eventos de incendios, en un promedio de 23 hectáreas quemadas. En el año 2023 se contrataron

nuevamente a los mismos elementos, trabajando en el combate de 15 eventos de incendios en zonas boscosas y asistencia a 10 reportes de quemas controladas agrícolas, en total este año se quemaron 133.8 hectáreas. En el presente año, se contrataron nuevamente 11 elementos, siendo uno de los años con más hectáreas perjudicadas, se atendieron alrededor de 16 incendios con una superficie perjudicada de casi 900 hectáreas.

- Se contó con un presupuesto de \$434,380.00, destinados a la contratación de los once elementos y a la dotación de equipo de protección y herramientas para la realización de sus funciones. Señalo que la empresa Driscolls apoyó con uniformes y equipo para los brigadistas. Con apoyo de las empresas se realizaron donativos de víveres para los brigadistas.

### Apoyos Subsidiados para el Campo, Agricultor, Vivienda y Educación

En colaboración con la Fundación Jalisco, se ofrecieron diversos apoyos a los agricultores y a las familias zapotlenses, en beneficio de su economía y en favor del cuidado del medio ambiente a través de la venta de paquetes de productos para el mejoramiento de vivienda y la agricultura.

### Resultados

- Con once fechas programadas de recepción desde el inicio de la administración, se han concretado la entrega de 547 paquetes, los cuales contaron con un subsidio del 40% del costo comercial siendo equivalente a un ahorro promedio por paquete de \$6,000.00 pesos. En la octava y novena fecha de recepción se presentó una disminución en el costo de los mismos, favoreciendo y apoyando aún más a las familias y a los agricultores.

	Total de paquetes	Inversión total	Ahorro del 40%
Paquete familiar	336	\$4,882,520.00	\$2,096,828.00
Paquete familiar 15 tubos	7	\$107,390.00	\$51,946.00
Paquete Agrícola	105	\$1,397,700.00	\$624,780.00
Paquete Forestal	32	\$392,873.00	\$146,244.00
Paquete Aire Acondicionado	25	\$282,690.00	\$149,416.00
Paquete Computadora Fénix	6	\$59,500.00	\$23,800.00
Paquete Computadora Fundación	36	\$398,787.00	\$256,885.00
TOTAL:	547	\$7,521,460.00	\$3,349,899.00

### 7° Congreso del Aguacate Jalisco 2023

Apoyamos y participamos en el 7° Congreso del Aguacate el cual es organizado por APEAJAL y productores de aguacate principalmente de la Región Sur de Jalisco.

### Resultados

- En el evento fueron galardonados por el Aguacatero Sustentable de Jalisco, en las categorías:
  - Pequeño Productor: APOASIS, PUERTA EL OASIS.
  - Mediano Productor: OCG Aguacates.
  - Grande Productor: Frutas Finas, LOS CERRITOS.



7º Congreso del Aguacate



Entrega de apoyos subsidiados para el campo, agricultor, vivienda y educación